

EN LOA DE LOS TEOLOGOS

Dice un contemporáneo autor inglés que, "el teólogo debe dejar de ser el personaje que juega al bridge, bebe whisky y de vez en cuando da respuestas de forma contundente e irrefutable a preguntas que nadie se ha hecho".

A mí, que no soy teólogo, me ha tocado conocer en Europa algunos de estos "sabios" de verdades fuera del espacio y del tiempo. Aunque también he apreciado a unos pocos que abrían todos los días las ventanas para que entrara el aire fresco de la vida y el clamor de la calle.

Es en América Latina donde estamos asistiendo con alegría al insólito espectáculo de teólogos que salen a la vida y a la intemperie, expuestos a las preguntas más acuciantes que hace a Dios y a la Iglesia un pueblo creyente y oprimido por "creyentes".

Nuestros pueblos van sintiendo que sus teólogos empiezan a compartir con ellos el precario pan de cada día —el que se tiene y el que falta— y se dejan interpelar por la vida negada de las mayorías. Teólogos que luego preguntan a Dios y a la Iglesia por el clamor de este pueblo que camina en busca de su liberación.

Si los teólogos nuestros fueran como los del autor inglés nadie los acusaría. Pero como tratan de ser cristianos, hermanos de carne y hueso del que sufre, tienen la gloria de ser detractados. Pero el pueblo entero, y algún día la Iglesia entera, les reconocerá este extraordinario servicio de volver a la vida de la gente, a la prensa y a las aulas universitarias las preguntas del hombre a Dios y las de Dios al hombre. Si la teología ("theos", "logos") es el tratado de Dios, la teología cristiana es el tratado del Dios de Jesús, de "Dios con nosotros" y "nosotros con Dios". Este Dios pregunta hoy en América Latina a clérigos, a cristianos de a pie y a cristianos que cabalgan sobre el poder y el dinero amasados con sangre: "Cain ¿qué has he-

cho? La voz de la sangre de tu hermano grita desde la tierra hasta mí". (Génesis 4,10)

El gran delito de nuestros "teólogos" (para algunos ésta ya es una mala palabra) es hacer resonar sin amortiguadores el clamor de Dios en los oídos de los que toman en vano su nombre. Pues "oprimir a los débiles es ofender a su Creador; pero ser bueno con los desdichados lo honra". (Proverbios 14,31).

Hoy vivimos tiempos de perplejidad y de sospecha. Los teólogos van dejando su whisky y sus respuestas a lo que nadie pregunta para lanzarse a regar, como servidores de Dios, las semillas de fe, esperanza y de amor que ya verdean en esta tierra de gracia sedienta de verdad y de liberación.

Teólogos de América Latina, sigan escuchando y haciendo resonar incansablemente las preguntas de nosotros a Dios y de Dios a nosotros en esta cristiana sociedad anticristiana. La verdad de la vida brindada en la totuma de la comunidad los hará libres de la sabiduría agriada en odres viejos, propia de su gremio cuando se hizo insensible al clamor de Dios y del hermano.

SOPA DE CANGREJO

Con bombos y platillos el ministerio de Justicia y la PTJ anunciaron la resolución del caso Ballarales, cuando estaba a punto de cumplirse el primer aniversario de su asesinato.

Aunque el "secreto sumarial" impide conocer detalles muy importantes de lo sucedido, la resolución de este cangrejo trae oxígeno a las mortecinas esperanzas de que los otros, como el de Ibarra Riverol, alcancen también a ser aclarados.

De todas maneras, en el momento de escribir estas líneas, quedan todavía muchas preguntas pendientes. Es claro, al parecer, que el caso tiene que ver con el narcotráfico y con corrupción policial. Pero no sabemos si el inspector asesinado era alguien, que venía descubriendo algo o era un implicado más. No sabemos si los otros cuatro implicados en el crimen, de nacionalidad extranjera, están localizados o han salido del país. Porque parecería que el "pez gordo" de la banda implicada no está entre los detenidos.

Sobre todo suscita interrogantes el que los dos funcionarios de la PTJ, uno de ellos autor material del asesinato de su compañero de cuerpo y a la vez su mejor amigo, hayan esperado hasta ahora sin tratar de huir del brazo de la ley, a pesar de haber sido investigados, a pesar de que un ex-comisario anuncia que desde el primer momento lo señaló como principales sospechosos: ¿Se sentirían apoyados por alguien?

HUELGA UNIVERSITARIA

Con recurrente fatalidad un nuevo conflicto, que movilizó simultáneamente al profesorado de todas las Universidades Nacionales, volvió a paralizar este semestre la vida universitaria.

Se pedía que el Gobierno cumpliera con las normas de homologación de sueldos acordadas por el CNU en el período anterior.

El Gobierno, por boca del Ministro Lauría, respondió con una altanería que encrespó aún más los ánimos. Semejante actitud parecía anunciar una postura firme y bien pensada. Sin embargo en menos de una semana se echaron atrás en todos los frentes.

En lo jurídico se reconoció al CNU la capacidad de dictar normas legales para las Universidades, aunque no la de comprometer con ellas el Presupuesto Nacional.

En lo económico las Universidades reconocen expresamente que las deudas contraídas por ellas no son del Ejecutivo Nacional. Pero así mismo solicitan que éste se haga cargo por Ley Habilitante de las deudas válidamente contraídas hasta el 18 de diciembre de 1983.

La Federación de Asociaciones de Profesores Universitarios (FA-PUV), aunque controlada por AD, se vio forzada por la base a presionar al Gobierno hasta obligarle a rectificar.

Mientras tanto otros gremios universitarios, sobre todo el de empleados y obreros, mostró malestar por la forma tan diferente en que un año antes fueron tratadas sus propuestas. Los mismos profesores no están muy seguros de haber salido favorecidos con la homologación, ya que ésta contiene mecanismos que pueden llevar a una futura congelación de sueldos.

EL PECADO DE NO ALABAR

El CEN de AD se ha lanzado a una campaña de purificación de su partido. Las principales víctimas son concejales de diversos municipios acusados de "violiar la línea del partido"; 19 ediles excluidos del partido y otros 16 pasados al tribunal disciplinario serían las nuevas víctimas de esta cacería de brujas.

Parecería que ni siquiera se plantea la sospecha de que senadores, diputados y concejales, una vez elegidos por el voto popular, representan al pueblo más que al partido. De que una democracia en la que los votos en cámaras legislativas y municipios sólo pueden ser votos políticos y por ello amarrados, es una democracia a la que le falta un gran trecho por caminar. Que así es como funcionan las cosas en el Haití de Duvalier y en el Paraguay de Stroessner...

Pero hay más. En el estado Portuguesa se habría planteado una situación irregular por discrepancias entre dirigentes locales de AD y la Gobernadora Lucía Barrios de Miraglia, —al parecer sobrina de un altísimo dirigente del partido— y se designó una comisión especial que fuera a investigar in situ el problema. El resultado fue que dos representantes del partido blanco fueron expulsados del mismo por haberse negado a votar en favor de una moción que favorecía un homenaje a la citada gobernadora.

Prohibido criticar al gobierno. Prohibido salirse de la línea del partido, aunque Ud. sea representante del pueblo. Prohibido también no alabar... Nosotros pensábamos que el nepotismo era cosa de la corte de los Borgias y que la inquisición era patrimonio exclusivo del Santo Oficio... Ya ven que no es así.

POR SUS PINTAS LOS CONOCERAN

Durante el Congreso de los Trabajadores, un diario nos informa de lo que sucede. Cuenta que en una puerta por la que entraban los delegados, dos representantes de Causa R, repartían unos volantes. El periodista comenta que "no tenían facha de trabajadores".

Por lo visto el fablistán los quería con bragas y cascos... Por lo visto los demás participantes en el Congreso sí tenían pinta de trabajadores... Por lo visto hay que volver a los sistemas de castas del tiempo de la Colonia donde hasta los mantos estaban prohibidos para algunos porque eran signo distintivo de los de arriba...

O más sencillamente todavía, hay que aprovechar cualquier detalle para echar basura sobre todos aquellos que pretenden no encuadrarse en los organismos del sistema. Porque ya se sabe que todos los males del país vienen de las izquierdas, siniestra presencia del oso bolchevique. ¡Menos mal que tenemos a Reagan para que nos defienda!

UN BOZAL QUE NO ES DE AREPA

La empresa propietaria de un conocido periódico capitalino tenía que pagar una deuda de 12 millones de dólares. Sería por la lentitud de los trámites de Recadi, sería porque la tal deuda no podía entrar en los cánones que regulan los dólares preferenciales, el caso es que compraron sus dolarcitos en el mercado libre y pagaron lo que debían.

En la Presidencia de la República se enteraron de lo sucedido. Enseguida salió una orden. Esa deuda debería pagarse con los preferenciales, por lo tanto el Banco Central devolvería al empresario la diferencia... Total, una bagatela: por lo menos 92 millones de bolívares...

Siempre se ha hablado en este país de clientelismos políticos del "bozal de arepa". Claro que una arepa no basta para una voz tan grande como puede ser la de un periódico de circulación nacional. Ahora se cuenta con un bozal mejor, un bozal del regalo de 92 millones de bolívares.

¿Verdad que esa empresa sería una malagradecida si en adelante se atreviera a criticar a un gobierno que la trata tan bien?

Ya se sabe: para defender la democracia hay que defender la libertad de prensa. Y para defenderla hay que tratar con cuidado a los dueños de la prensa...

LOS ACAPARADORES

¿Sabe Ud. por qué la criollísima caraota negra ha desaparecido de la dieta de las familias venezolanas? Porque hay ACAPARADORES que se la guardan. Parece que ahora la Guardia Nacional ya sabe quiénes son estos vampiros y está actuando con mano firme contra ellos...

No no piense Ud. en las grandes roscas del mercado. Los tales acaparadores —terrible amenaza para nuestra sociedad— los campesinos conqueros, esos que logran arrancar a la tierra de tres a cinco sacos de caraota y que como se la pagan a 4.30 Bs. el kilo, han decidido guardársela para el consumo familiar, ya que a ese precio no compensa el trabajo de siembra y deshierbe, el de cosecha y secado, el de trilla o desgrane y menos aún los costos del transporte, tan aumentados, para sacarla a los mercados. Lo que se saca de esos sacos así vendidos no sólo no paga el trabajo y los gastos ni menos alcanza para comprar otros productos de la dieta familiar que siguen subiendo. Por eso el campesino prefiere reservarse su pequeña cosecha, parte para su propia mesa y parte para semilla de la futura cosecha. Parece lógico ¿no?

Sabemos casos ocurridos en el Estado Aragua, en el de Mérida, en el de Lara y en el de Portuguesa... Un verdadero operativo nacional. La Guardia se presenta en los ranchos campesinos que guardan la cosecha recién producida y proceden a "confiscarles" las caraotas "por acaparadores"...

Un caso. Llega hasta el rancho una pareja de Guardias Nacionales en un jeep. Entran. Allá en un rincón, un montón de caraotas sin desgranar. Una orden: "¡Desgranelas!". La familia trabaja duro para hacerlo. Otra orden: "¡Ensáquelas!". Y después la última: "¡Llévelo al jeep". Ante el asombro del campesino, la explicación: "Confiscado por ser producto acaparado...". El jeep parte dejando sin nada a la familia campesina.